

## Un batacazo á las izquierdas

Moret favoreció, como es bien sabido, la prosperidad y la hegemonía del partido lerrouxista en Barcelona; y el emperador del Paralelo ha sido una gran palanca en la Ciudad Condal y en las esferas oficiales durante la dominación de las izquierdas, que según ha dicho el jefe de los radicales no pueden gobernar sin la considerable agrupación política de su mando.

Mas ahora resulta Canalejas igualmente distanciado del jefe del partido liberal que el señor Maura; pues los errores que mediante su órgano *La Mañana* atribuye á don Segismundo y don Antonio de dar bríos al radicalismo el uno y al separatismo el otro, exigen un cambio de táctica en la política del Gobierno respecto de Cataluña.

Y ese nuevo sistema político reclama por de pronto hundir á Lerroux y su partido en medio del desprestigio.

Las palabras de Azcárate y de Pablo Iglesias, no aceptando las disculpas y explicaciones de Lerroux, dejan á este tan malparado que no sabemos cómo podrá levantar con autoridad, de nuevo, su voz en el Congreso.

Catón había sostenido la acusación pública contra muchos y recíprocamente muchos las habían lanzado contra él, pero se enorgullecía ante el pueblo romano de que siempre habían sido desestimadas cuantas inculpaciones se le habían hecho, saliendo con nuevos prestigios y más brillante aureola de virtudes cívicas austeras, después de las injustas persecuciones de que había sido objeto.

Mas no es argumento ni prueba que las turbas disciplinadas del tribuno radical pretendan exteriorizar su indignación por medio de tropelías y desórdenes; jamás se demuestra la razón por actos de pura violencia.

*La Mañana* invitaba á intervenir en el debate de las aguas de Barcelona á todos los hombres más conspicuos de la política, pertenecientes á las distintas agrupaciones políticas que figuran en el Congreso. No ha sido necesaria la intervención de todos: á los primeros golpes la conjunción republicana se ha deshecho y ha caído en tierra el coloso de los pies de barro reblandecidos por las aguas del abastecimiento de la ciudad condal.

La desunión de los republicanos, y entre los radicales y socialistas distraerán la atención y debilitarán las fuerzas de las izquierdas.

Y es muy posible que, en definitiva, Canalejas pierda una buena parte de las masas que coreaban y aplaudían su anticlericalismo; y que cuantos apoyaron al jefe del Gobierno á cambio de ciertos favores y protección en retorno de su concurso, ahora se llamen á engaño; y quizá moderen sus inventivas contra Maura y La Cierva, é incluyan en su veto también al actual presidente del Consejo, tratando de impedir su vuelta al poder, cuando caiga, que no ha de ser eterno ni siquiera duradero, según todas las probabilidades.

Es decir que la caída mortal de Lerroux, entendemos que ha de ser de gran trascendencia en la vida política española, de gran enseñanza para el honrado pueblo que ya podrá quedarse un poquito en suspenso antes de juzgar acerca de si sus redentores tienen ó no el tejado de vidrio; y un hecho satisfactorio para todas las personas amantes de la verdad; pues han visto descorrerse el velo que encubría la poco recomendable labor de los radicales en el Ayuntamiento de Barcelona; y si para muestra basta un botón, podremos afirmar que hacer equivalente radical y honrado es una pura superchería: que honrados hay en todas las agrupaciones políticas, pero no por el solo color de la bandera que ostentan, sino por sus actos; y en la ocasión presente no ha ganado el cartel de moralidad et radicalismo en el concurso abierto para abastecer de aguas potables á la poplosa capital catalana.

Los republicanos gubernamentales y los socialistas eran contingentes numerosos y de calidad; ahora los radicales podrán alardear del número, pero aun éste les merma considerablemente; y la dirección hábil y prudente les falta.

La jornada de las aguas ha sido bien funesta para el republicanismo español.

## Chismografía madrileña

### Piel de conejo

Salió del salón de sesiones Lerroux blanco como la cera. Unos decían que la palidez era efecto de la emoción otros la achacaban á la bilis que llevaba almacenada dentro del cuerpo.

Yo me permito suponer que Lerroux hombre sereno, si los hay, dotado de una sangre fría que envidiaría un estorco, no se emociona fácilmente. En cuanto á la bilis salta á la vista que Lerroux es un temperamento sanguíneo, excesivamente sanguíneo. Debe tener el hígado revestido de cemento armado.

Supongamos, pues, que no palideció por ninguna de las dos causas y que la blancura de su rostro, de ordinario rojo como un pimiento, era debida á una impresión mitad nerviosa mitad anímica de ésta que la gente culta denomina leves depresiones y que en lenguaje castellano neto suele llamarse miedo.

El día anterior le habían arrojado un periódico al rostro y en algunos escanios inmediatos al suyo acababa de ver unas caras poco tranquilizadoras, unos puños que se levantaban, en fin ciertos detalles que no podían interpretarse como un movimiento afectuoso y Lerroux no es el Lerroux de hace años, que por diez duros al mes actuaba de testaferrero en un periódico y se habría jugado la vida por un pitillo. Lerroux tiene hoy algo que perder, aun cuando el negocio de las aguas se le haya desbaratado. Salió del salón de sesiones y mohinos y cabizbajos le siguieron sus incondicionales. El único que levantaba la frente en actitud de reto, el único que indiferente sostenía las miradas de los diputados y periodistas que se apartaban para dejarles ancho paso, era el Azzati y Descalzi.

Al italiano aventurero que legisla en el parlamento de España por el voto y la voluntad de los descaminados de Valencia nada de lo que acaba de ocurrir, ni la excomunión de Azcárate ni la franca acusación de inmoralidad lanzada por Pablo Iglesias pueden hacerle mella. Azzati mira estas cosas desde un punto de vista frívolo y desdeña el concepto que puede merecer á las gentes. De él se ha dicho infinitamente mas que cuanto pueden decir de Lerroux sus adversarios y ¿qué mal le pasa? Al revés, le ha servido para que le eligieran diputado.

Azzati filosofando de esta manera procuraba inculcar resignación á Lerroux. El jefe le replicó con un encogimiento de hombros que podría traducirse por un «que me importa lo que digas tu» y doblando la frente pálido como un cadáver salió del Congreso el exemperador de las rebeldías domeñadas y subió á su automóvil color de sangre.

El vehículo partió rápido; llevaba tan poco peso....

CIRVENT.

A cuantos se suscriban á EL NORTE desde 1.º de Enero próximo, pagado por anticipado un trimestre de suscripción, les serviremos gratis el diario en todo lo que resta del año actual.

## Episodios carlistas

*Savalls cada día adquiere mas prestigio. — Estartús se retira y reconoce las Instituciones. — Actividad de Savalls batiéndose á cada paso.*

Los compañeros de Savalls vieron el riesgo, pero en vez de huirle, se fueron directamente á él. Para que no nos molesten los de Terradas, pensaron, lo mejor es desarmarlos; y dicho y hecho: Savalls, Auguet y sus ocho hombres se van al pueblo, sorprenden de noche á los voluntarios que lo guarnecían les intiman la rendición amenazándoles atacarlos de nuevo y con más numerosas fuerzas si no se rinden, y que al revés si entregan sus armas, les dejarán en paz y seguirán su itinerario las fuerzas que estén á sus órdenes, sin permitir ni al pueblo ni á sus personas el mas insignificante perjuicio; visto lo cual por los de Terradas y convencidos que estaban cerca numerosas fuerzas carlistas, entregan, sin disparar un tiro sus armas, las cuales recoge á Savalls para armar á los primeros que se alistén á su bandera. Contentos y satisfechos entonces continuaron su viaje hasta incorporarse á una de las partidas.

El 16 de mayo se les reunió la que mandaba Salvador Costa, vecino de la ciudad de Gerona, quien á sus solas é independiente había hasta entonces operado en las cercanías de la capital, sin haber ni siquiera disparado un tiro por no presentarse ocasión favorable. Admitió Savalls á su lado á Sabater, Ferrer y Aymamí y sabiendo la ilustración y dotes de Sabater, oficial del ejército, le nombró su jefe de Estado Mayor y se dispuso á entrar en operaciones con la poca gente que contaba; tenía en aquel entonces Savalls unos 250 hombres, pero decididos y valientes como su jefe, lo que motivó atacar al enemigo el 21 de mayo en el pequeño pueblo de Sagaró. El resultado de este encuentro fué como todos los que tuvieron lugar al principio de la campaña, dirigir contra los carabineros, que tales eran los de Sagaró, algunas descargas y retirarse sin mucha resistencia montaña arriba, para no perder gente ni gastar en vano municiones, dando los carlistas fe de vida, de su valor y entusiasmo con algunos gritos de viva el Rey y abajo el Extranjero, nombre que se daba á D. Amadeo I de Saboya, Rey en aquel entonces de España, proclamado por la revolución que había destronado á D.ª Isabel II.

Dos días después obligó Savalls con los suyos á encerrarse en Llorá á una columna de carabineros, causándola algunas bajas. Estos choques, que la fama aumentaba, empezaron á darle importancia y á animar á salir al campo á varios carlistas que permanecían quietos en sus casas; fueron causa también estos pequeños encuentros de que el gobierno empezara á preocuparse de la insurrección carlista destacando en Cataluña numerosas columnas que no dejaban un momento de reposo á los nuevamente aliados y que dirigían todos sus pasos y todas sus energías para capturar al invencible guerrillero que se había puesto al frente de los voluntarios de Carlos VII. El 4 de junio se ve Savalls atacado en el pueblo de Riudarenas donde racionaba y descansaba su pequeño ejército; contiene

aigún tanto al enemigo y hasta mata con sus disparos un comandante de tropa; le da este acto mucho prestigio ante los suyos y produce en el campo enemigo grandes temores, viendo que los soldados han de batirse con gente valiente y hasta aguerrida.

El 12 del mismo ya hace más, entre Breda y Arbucias se ve atacado por una columna no muy numerosa pero fuerte y aguerrida y Savalls ya no se contenta, como en otras ocasiones, en hacerles algunos disparos y huir, sino que aguarda con los suyos al enemigo, se parapeta en una casa llamada «Can Horta» cerca la carretera que une á las dos poblaciones y presenta al enemigo una batalla formal, no faltando en la refriega ataques á la bayoneta y dando por resultado hacer los carlistas prisioneros á un capitán y cuatro soldados, acción que valió á Savalls el grado de Brigadier. Todas las circunstancias eran favorables al nuevo jefe y cada día con sus proezas adquiría nuevos prestigios Savalls, lo cual contribuía en gran manera á aumentar sus huestes y á recibir con frecuencia apoyo material y moral de las personas más influyentes del país, lo que daba esperanzas, que á no tardar se haría la guerra en Cataluña con formalidad y buen resultado. Una vino de circunstancia que contribuyó notablemente á levantar los prestigios de Savalls y esta fué la retirada de Estartús que era el Comandante general carlista de la provincia y haber sido puesto en su lugar por Carlos VII don Francisco Savalls. Este Estartús, en quien al principio se tenía confianza, no hizo nada, se escondió, rió con Savalls y concluyó su triste campaña pasando al enemigo. Con esto quedó Savalls mandando como jefe en la provincia y sosteniendo continuamente encuentros con el enemigo, que ya se fué persuadiendo cada día mas que la cosa iba en serio y que ya no bastaban cuatro carabineros y cinco guardia civiles y unos pocos soldados para sofocar la insurrección y hacer retirar á Savalls en quien como siempre he dicho (y hablo como testigo de vista) deben reconocerse cualidades poco comunes como guerrillero, pues á la par que era un valiente poniéndose el primero en los peligros más apremiantes, con su acostumbrada amabilidad, sencillez y franqueza se ganaba los corazones de todos sus voluntarios, los cuales sufrían hasta con gusto los rigores casi inauditos de una campaña ruda é insostenible.

UN VETERANO.

## De avicultura

### Del gallinero. — Incubación.

En la noche de los tiempos se pierde el origen de la incubación artificial. El indio fué el primero en suplir el calor animal por el artificial para dar vida al germen que contiene el huevo. Para esto aprovechaba el calor de ciertas sustancias orgánicas en putrefacción; aprendiendo de la naturaleza, pues, son muchos los seres que colocan sus huevos en el estiércol para transformar su germen en nuevo ser. De la India pasó á la China, donde parece que todavía está en uso para la incubación de huevos de pato.

Pero donde llegó á su perfección fué en Egipto, donde refieren varios autores que llegaban á producir 100.000.000 de polluelos.

En la Europa, si bien Aristóteles y Plinio ya escribieron sobre esta materia, no hallamos nada especial hasta el siglo XV, en que Carlos VII de Fran-

cia hizo construir unos hornos en Amboise, que por falta de reglas para su funcionamiento no dieron resultado.

Desde el siglo XV al presente, se ha trabajado tanto para perfeccionar lo antiguo é inventar algo nuevo; tanta propaganda se ha hecho de la incubación artificial, que no hay granja en grande ó mediana escala, que no posea una ó varias incubadoras. España, aunque bastante atrasada, en lo que directa ó indirectamente se refiere á la Agricultura, posee la «Incubadora Paraiso» sistema Castelló, generalizada no solo en la Península, sino también en América, dando en todas partes excelentes resultados.

Cinco siglos empleados para el perfeccionamiento y propaganda de la incubación artificial, han sido impotentes para desterrar la natural; ella se conserva no solo en las casas que crían gallinas en pequeño número, sino también en grandes granjas, volviendo muchos á la incubación natural después de haber probado algunos años la artificial. Como si la Naturaleza dijese: lo que he hecho no lo vais á deshacer.

Cremos que la incubación natural por medio de gallinas, pavas; etc., daría muy buenos resultados, si se practicaban ciertas reglas, que el estudio y la experiencia nos han enseñado. Póngase en las cluecas la mitad del cuidado que se pone en las incubadoras y verán cuan perfecta es la Naturaleza.

Hablando de gallinas, como de cualquier ave, entendemos por clueca, la que se prepara para incubar, está incubando ó cuida de sus hijos.

Todo el año pueden ponerse cluecas, pero el tiempo más á propósito para ello, es desde Enero á Mayo y aún de estos meses son preferibles los tres primeros. La causa que se encuentren más polluelos de Abril y Mayo es por mostrar las gallinas, en aquel tiempo más afición á incubar.

La primera señal que da la gallina que se pone clueca, es enronquecer su voz, haciendo un cacareo especial que se llama cloqueo y al mismo tiempo erizarse el plumaje.

Si no se experimentan otras señales no debe fiarse mucho de ella; por esto jamás deberá ponerse al lugar de la incubación sino se ha visto pasar una ó más noches en el nido acostumbrado.

Escaseando las cluecas deberán aprovecharse las que haya y empleando los medios que luego expondremos, llegará á feliz término.

Si abundan, se escogen las mejores pues es punto capital; por tales se tienen, las más quietas que no abandonan el nido aun que se las toque y las mayores, aun que sean Cochinchinas; que son las mejores madres, siendo su único defecto el tener las patas emplumadas, con lo que atormentan causando á veces la muerte de sus hijos; desapareciendo este inconveniente cortando ó mejor arrancando las plumas de las patas de la madre después de nacer los hijos.

Hecha la selección de las cluecas, procédese al arreglo del aposento para la incubación. Debe ser bastante oscuro, habiendo solo la luz necesaria, para que las gallinas puedan tomar su alimento, y sin corrientes de aire. En él se colocarán tantos nidos cuantas cluecas se quieran emplear; pero si se quieren tener libres para que coman cuando les plazca, no se deben poner más de 4 en cada aposento; una en cada rincón. Si se ponen mas ó se colocan de otra manera, no será raro que durante la incubación, vayan 2 en un solo nido abandonando al otro. Si se ponen muchos nidos en una sola pieza ó se aprovechan cluecas de poca confianza, deberán tenerse tapadas.

Para nidos, si bien se venden aparatos al efecto, puede utilizarse cualquier cesto ó caja en la que quepa la suficiente paja para que los huevos no toquen la madera y quede la gallina bastante baja que pueda tapársela con un seco.

Al anochecer se colocará la clueca en su nido, en el que habrá dos ó tres huevos claros ó de piedra y dejándola ta-



pada se irá al día siguiente a ver si permanece fiel. Si está quieta y durante la incubación ha de estar descubierta se la descubrirá, yendo al día siguiente para ver si ha comido. Cerciorado que ella sola se ha levantado y ha vuelto al nido, puede ponerse los huevos que ha de incubar; que nunca, en las gallinas ordinarias, deberán pasar de 20, dejándola sola que cuide de su trabajo, pues a no mediar una causa externa lo llevará a buen fin.

Si por el crecido número de cluecas ó por otro cualquier motivo se las tiene tapadas, una vez al día deberá levantárselas para que coman y satisfagan sus necesidades. Téngase cuidado en hacerlo todos los días a la misma hora; en cuanto sea posible al salir sol, pues es la hora que las practican las que están en libertad. El tiempo que se las tendrá sueltas a menos que ellas vayan antes por su propio instinto al nido, será de 5 minutos la primera y segunda semana y 10 la tercera.

Han creído algunos, que es de poca importancia, el escoger la clase de alimento que se les suministra durante la incubación, siendo por el contrario una de las cosas más interesantes. Debe ser apetitivo, nutritivo y que no les ocasione diarrea. Apetitivo, por el estado de inacción en que se encuentra la clueca, que si la comida no es de su gusto, difícilmente comerá lo necesario para sustentar sus fuerzas. Nutritivo por ser tan corto el tiempo que dispone para comer. Finalmente, debe evitarse que la clueca experimente diarrea; pues sus consecuencias perjudicarían en gran manera el desarrollo del embrión. Por esto nada de verduras, nada de pastas, déseles solamente agua y grano; y aun que en general sea mejor el maíz, no debe darse sino a las que estén habituadas a él, pues el cambio de alimentación suele producir la enfermedad de que tratamos.

(Continuará)

JOSÉ JOFRA

## Día religioso

DICIEMBRE

24

San Delfín,  
ob. y cf.

Tarsila, vírgines.

**Cuarenta Horas.**—En la Iglesia del Hospital. Por la mañana desde las 8 a las 11 y media y por la tarde desde las 4 y media a las 6 y media.

**APOSTOLADO DE LA ORACION**  
Primer grado  
DICIEMBRE

Intención general aprobada y bendecida por Su Santidad.

Los escritores y artistas católicos.

ORACION PARA ESTE MES

¡Oh Jesús mío! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, por los escritores y artistas cristianos.

RESOLUCIÓN APOSTÓLICA

Leeré y propagaré con todas mis fuerzas los escritos y publicaciones católicas.

— MAÑANA —

Domingo.—La Natividad de Nuestro Señor Jesucristo.

## CRÓNICA

### Generales

Dice un diario barcelonés:

«Los billetes despachados.—Según datos oficiales que se nos han facilitado, el número de billetes despachados por las Administraciones de Loterías de esta ciudad en el presente año, es el de 9.519 y cinco décimos. En el resto de la provincia se han despachado 9.880 y cinco décimos.

Este año se han despachado en Barcelona 402 billetes y siete décimos menos que en el año anterior; esto es, ha recaudado la administración 402,700 pesetas menos que en 1909.

Los billetes vendidos en esta ciudad importan la respetable suma de 9 mil

liones 519,500 pesetas, que el pueblo de Barcelona ha entregado buenamente, a cambio de unos momentos de ilusiones y esperanzas.

Nueve millones y medio, esto es, la tercera parte del presupuesto municipal, han invertido en el juego de la lotería los ciudadanos barceloneses.

Tres toneladas y unos cuantos kilos pesan en oro los millones invertidos en la lotería: 47 toneladas en plata y 1,882 en calderilla. Para trasladar esta suma en moneda corriente, esto es, en plata se necesitaría la friolera de cinco vagones con el máximo de carga y en calderilla 188.

Con los nueve mil y pico de billetes despachados se podría cubrir el pavimento de la plaza de San Jaime, calle de Jaime I y plaza del Angel.

Puestos los billetes uno junto a otro se podrían hacer dos fajas de papel que desde el monumento a Colón llegarían a la entrada de la calle Mayor de Gracia».

En uno de los salones de la Casa Lonja de Mar de Barcelona se reunió anteayer tarde gran número de fabricantes establecidos en la montaña de Cataluña, convocados por el Senador don José Monegal, con objeto de ilustrarse acerca de la oposición al proyecto de ley sobre el trabajo de la mujer.

Trabóse un debate en que intervinieron los señores Sedó y Calvet como defensores del proyecto, y los señores Pujet, Roig y Armengol, Rosinyol y Bosch (don Rómulo), los cuales expusieron los graves daños que, de aprobarse esa ley, experimentaría la fabricación de hilados y tejidos de la montaña.

Se acordó que la comisión que pasó a Madrid formule una nota de agravios que firmarán todos los presentes y enviar un telegrama a los señores que componen la comisión del Senado para que se trasladen a Cataluña y puedan de *visu* estudiar lo pertinente al asunto ya que así lo ofrecieron a la comisión.

Dice así el despacho:

«Cemborain.—Senado.—Madrid.—Reunida Asamblea industrial y propietarios salios, por mi convocada según ofrecimiento hice Comisión de su Presidencia Proyecto ley supresión trabajo nocturno mujer, hónrame elevándole ruego unánime para que esa Comisión pase Cataluña practicar información acordada.—Monegal.»

Efectuando excavaciones en las ruinas de Pompeya se ha descubierto un cadáver petrificado de mujer que lleva puestas alhajas de gran valor. Son éstas brazaletes, pendientes y sortijas, por las que se comprende que el cadáver hallado debe de ser de alguna patricia pompeyana. Son notabilísimos dos pendientes que constan de 21 perlas cada uno, dispuestas en forma de racimo. Además de su extraordinario mérito artístico y de su valor intrínseco, tienen estos pendientes gran valor arqueológico, por ser el único ejemplar de su clase hallado entre las ruinas de Pompeya.

### Provinciales y Locales

Accediendo a deseos de nuestro muy querido correligionario el Senador señor Bofarull el Ministro de Fomento ha firmado los expedientes de las carreteras de Albañá a Tortellá, Port-bou a Figueras, Puente de la Barca a Sarriá y Castelló a Pont de Molins, que aquel presentó al Senado y se han remitido a la Dirección de Obras públicas el replanteo del tercer trozo de Gerona a Las Planas y los estudios de San Miguel de Capmajor a la de Gerona a Olot.

**Crónica de la Guerra de Africa.**—Hemos recibido los cuadernos 49 y 50, en los que se relatan la toma del Gurugú, con los diferentes episodios ocurridos en ella, hallazgos, etc. Detallada reseña del combate del 30 de Septiembre, muerte de Díez Vicario, heroico comportamiento de la cuarta batería del tercero de montaña y comen-

tarios que sobre el combate se hicieron; al texto acompañan multitud de grabados y una lámina reproduciendo el paso de los cazadores de Alba de Tormes por las Ramblas de Barcelona a su regreso de Melilla.

Los pedidos de dicha obra, pueden hacerse en las librerías, centros de suscripciones ó al editor Alberto Martín, Consejo de Ciento, 140, Barcelona.

### Procedimiento moderno

en el lavado y teñido de mantillas, velos y mantos de luto

ESPECIALIDAD

en visillos, cortinajes, estores de seda, lana y algodón, en blanco y en colores.

Actividad y economía  
Calle del Norte, núm. 1, 3.º

Hemos recibido el número 66 de la revista malagueña *La Unión Ilustrada* que contiene nutrido texto y variada información gráfica de actualidad.

Por no reunir los grados de gordura que señala el reglamento interior del Matadero, ayer mañana fué decomisado por el veterinario Sr. Gimbernat un cordero que se había sacrificado en el mismo y que se incineró por orden de la Alcaldía.

Se encuentra en la cárcel de Santa Coloma de Farnés el presunto autor de un timo de veinte mil pesetas que se efectuó en Villaviciosa.

El miércoles pasado fué hallada ahogada en la balsa de la fuente pública de Darnius denominada del Turó, sita a unos 400 metros de aquella población, la vecina de la misma María Manero Turró, la cual había ido a lavar ropa suponiéndose que a consecuencia de uno de los frecuentes ataques epilépticos que sufría cayó a la balsa mencionada pereciendo ahogada. Junto al cadáver encontráronse varias piezas de ropa lavada y sucia.

El Juzgado personose en el lugar del hallazgo ordenando el levantamiento del cadáver y su conducción al cementerio para practicarle la autopsia, habiendo dictaminado los facultativos que lo efectuaron que la infeliz mujer murió arfiziada.

Para 1911 ha sido elegido cajero de la Zona de Reclutamiento de esta ciudad el capitán don Rufino Eterna.

Ayer fueron encerrados en el calabozo municipal dos sujetos llamados Manuel Fonsa y Fernando Martínez los cuales despues de cobrar la correspondiente carta de socorro fuéronse al asilo de *La Caridad* promoviendo un regular escándalo. Se les expulsó de la ciudad.

En el teatro del *Orfeo Girón* se pondrá en escena mañana, a las 5 de la tarde el grandioso drama lírico en tres actos y 16 cuadros titulado *Dabar* original de don Salvador Llanas, con música del Director del *Orfeo Rdo.* don Juan Roquet.

De los presos de la cárcel de esta ciudad hemos recibido una carta rogándonos hiciéramos constar su público agradecimiento al dueño del «Coliseo Imperial», por haberles enviado 50 pesetas a título de aguinaldo.

**Vaca lechera** con hijo recién nacido. Se vende en inmejorables condiciones.—Darán razón: «Sindicato Agrícola» del vecino pueblo de San Gregorio.

REGISTRO CIVIL.—Movimiento de población facilitado por el establecimiento funerario *La Neofa*, Cort-Real, 18.

Defunciones:

Luis Pratsevall Costa, 3 años.

Nacimientos:

Varones, 0.

Hembras, 0.

## FORESTIN

(NOMBRE REGISTRADO)

Chocolate privilegiado

El **Chocolate Forestin** es puro, aromático y sabrosísimo. Se vende a pesetas 3, 2, 1-50 y 1 la libra de 400 gramos, en casa de los señores BURCH, San Francisco.—LAGRIFA, Cort-Real.—BATALER, Ballesterías.—FONT, Forsa.—REXACH, San Francisco.—BURCH, Cort-Real.—BADIA, Plateria, y en la Fabrica modelo de productos comprimidos:  
Calle Anselmo Clavé -- Dir. Modesto Forest--Gerona

**DOCTOR F. COLL TURRÓ** MÉDICO DEL HOSPITAL.—(Servicio de Cirujía).—Premio extraordinario de la Facultad de Barcelona.—Ex-Pensionado en París por el Ministerio de Instrucción pública.—Cirujía general y enfermedades de la mujer.—Consulta de 10 y media a 1 y de 4 a 5 y media.—Días festivos de 10 a 12. **Gerona, Forsa, núm. 4, piso, 1.º, 2.º**—(Frente a la Administración de Correos).

Del *Boletín de la Parroquia del Mercadal* transcribimos las siguientes noticias:

«Los trabajos siguen adelante con relativa rapidez; las paredes en toda su extensión miden ya unos 5 metros 60 centímetros de altura; al continuar las nuevas paredes se construirán los ventanales que serán el tono mas artístico del trabajo; hay aun gran acopio de material que facilita al empresario la obra.

Lo recaudado hasta el presente asciende a 2,286 pesetas 28 cént. y se han satisfecho al empresario en el mes actual 700 pesetas que unidas a las que tiene recibidas, suman 1.800 pesetas, quedando una existencia de 486 pts. 28 céntimos.

Las personas que tengan a bien ver la marcha de las referidas obras, podrán penetrar en el local entrando por el portal de la casa número 6 de la calle de la Obra, ó por la puerta de lo que era antes Sacristía, que está situada en la capilla de los Angeles: esta última estará abierta durante todo el tiempo que se celebra el Santo Sacrificio de la Misa y la primera en todas las horas del día. En dicho local encontrarán un cepillo que se destina para coleccionar limosnas, esperando que muchas personas caritativas que se interesan por nuestra obra, dejarán en el su óbolo, haciendo mas próspera la recaudación.

La Junta de recaudación se propone hacer nuevos trabajos con el fin de fomentar nuestras listas de suscripción, al ver que diferentes familias de la barriada que disfrutan de regular posición, aun no han dado sus nombres, cuando de prestarnos su cooperación iríamos rápidamente al logro de nuestros deseos.»

Nuestros respetables amigos don Francisco Mousalvatje y Juan Viñas Robert, han construido en sus domicilios unos preciosos Belenes, de los que nos ocuparemos en otra edición y que serán, indudablemente, muy visitados durante estas fiestas de Navidad.

El Director general del Instituto Geográfico y Estadístico don Angel Galzarza y Vidal, ha tenido la amabilidad, que agradecemos, de remitirnos acompañados de atento B. L. M. dos ejemplares del Real Decreto é Instrucción para llevar a efecto el 31 del actual el Censo de población, al que obede-

cedió el Bando dictado recientemente por la Alcaldía y cuyo cumplimiento por su notoria importancia encarecemos a nuestros lectores.

### Políticas

Desde esta capital se han cursado los siguientes telegramas de felicitación que transcribimos con sumo gusto: «Dalmacio Iglesias. — Congreso. — Madrid.—Suscritos concejales Ayuntamiento Gerona aplauden enérgica actitud minorías tradicionalistas contra antiliberal ley Candado.—Canet, Puigbert, Amich, Fabrellas, Cruañas.»

«Dalmacio Iglesias. — Congreso. — Madrid. — «Juventud Tradicionalista» Gerona entusiasmada brillante oposición minorías tradicionalistas ley Candado, regresiva espíritu moderno, felicitales cordialmente.—Noguera, Prats.»

«Dalmacio Iglesias. — Congreso. — Madrid. — «Centro Moral Gerundense» aplaude valiente obstrucción minoría católica Congreso contra antidemocrática ley Candado.—Puigbert.»

En la sesión ultimamente celebrada por la Junta directiva del Comité de Defensa Social de Barcelona se hizo constar en acta el sentimiento por el fallecimiento del socio don Pedro Mayol Torné, y se tomaron además, los siguientes acuerdos:

Telegrafiar a los diputados señores Ventosa y Carner, felicitándoles por sus discursos contra la gestión de la mayoría del Ayuntamiento de Barcelona y adherirse a la campaña contra la misma, tomando parte en los actos que se celebren, sin perjuicio de utilizar los recursos procedentes contra los acuerdos municipales; felicitar al señor Obispo de la diócesis por el éxito de la V Semana Social y hacer presente a los jefes de las minorías tradicionalista é integrista el gusto con que se veía por parte del Comité que se impidiese la aprobación de la ley del Candado.

Mañana debe llegar a Barcelona el jefe de los radicales Sr. Lerroux.

Al que acaba de ser expulsado de la conjunción republicano-socialista, al que en pleno Parlamento ha tenido que escuchar los graves anatemas que en contra suya fulminaron sus mismos correligionarios, el pueblo radical se propone recibirlo con honores de triunfador.

## Antigua Casa Negra

Colmado y Confitería -- GERONA -- Progreso-Rambla

Especialidad en turrón de crema. Dulces, fiambres, conservas. Lechón asado. Turrónes de Alicante, Gijón, yema, guirlache y Mazapan de Toledo.—LICORES, CHAMPAGNE, SIDRA Y OTROS.

Gran novedad para regalos

**REGALO** de un MAGNIFICO JUEGO DE ROPA BLANCA para novia.

Comprando en LA CANASTILLA DE ORO alguna de las innumerables prendas que confecciona esta casa (ropa interior para novias, bautizo, niños, servicio de mesa, etc.), se obsequia al comprador, en proporción al valor de lo comprado con uno ó más billetes correlativos a los del sorteo de la Lotería Nacional de Madrid, que se celebrará el día 31 de Diciembre del corriente año 1910, y al poseedor del billete cuyo número sea igual al que obtenga el premio mayor del citado sorteo, se le regalará un MAGNIFICO JUEGO DE ROPA BLANCA PARA NOVIA.

La Canastilla de Oro

Cort-Real, núm. 9. Hermanas Matas Cort-Real, núm. 9



Para preparar el camino, en la sesión celebrada anteayer por el Municipio barcelonés se aprobó por la mayoría radical una proposición en la que se daba un voto de gracias á Lerroux por su actitud en el Congreso.

¿Puede concebirse mayor sarcasmo? Quiera Dios que predomine en adelante el buen sentido y sepan los barceloneses unirse en apretada haz para imponerse á quien ignominiosamente se les ha impuesto y amenaza estrujarles mucho más.

**Religiosas**

En la Santa Iglesia Catedral Basílica, con motivo de la Natividad del Señor, se celebrarán hoy y mañana los siguientes actos:

Hoy, á las 9 y cuarto, se cantará solemnemente la *Culenda* por el Muy

ltre. Sr. Deán, asistido de cuatro capitanes y seguirá el rezo de las horas canónicas, como de costumbre.

Por la tarde, á las tres y media, canto solemne de Vísperas y Completas, alternando con el órgano.

A las diez de la noche solemnes Matines.

A las doce, misa solemne que celebrará nuestro Rmo. Prelado. Después del Oficio canto de Laudes.

Mañana, á las 6 y media, canto de Prima y oficio de Aurora.

A las 9 y media, canto de Tercia, oficio y canto de Nona.

Por la tarde, á las tres, solemnes vísperas y rezo del oficio cotidiano.

En la iglesia del Sagrado Corazón se celebrará hoy á las doce de la noche una solemne misa, que será canta-

da por los Congregantes de la Inmaculada y San Luis Gonzaga, teniendo lugar, durante la misma, comunión general y adoración del Niño Jesús.

En el colegio de Hermanos de las Escuelas Cristianas en la calle de la Rutila, se dirán las tres misas de Navidad á media noche. La primera será solemne cantándose un hermosísimo oficio pastoril y en las otras dos rezadas se cantarán nuevos y escogidos motetes.

La entrada será libre y se distribuirá la santa comunión á los fieles que la deseen.

**Cambios**

Facilitados por la casa Vda. de Mateu  
Día 23 de Diciembre de 1910  
Deuda Int. 4 por 100 fin de mes. 85'07  
contado. 87'

|                                     |        |
|-------------------------------------|--------|
| Amor. 5 por 100, contado.           | 101'45 |
| 4                                   | 92'45  |
| Acciones f.c. de Alicante, fin mes. | 95'05  |
| f.c. Norte, de España, fd.          | 90'75  |
| f.c. Andaluces                      | 80'75  |
| f.c. de Orense.                     | 19'80  |
| Banco Hispano-Colonial.             | 70'00  |
| Oblig. Deuda Municipal, 1889-05.    | 94'50  |
| 1906.                               | 94'25  |
| f.c. Almansa á P. y T. 5'10         | 98'75  |
| f.c. Villalba á Segovia 4,10        | 96'50  |
| f.c. Tur-Bar. F. 2 y 1 4,10         | 61'35  |
| f.c. M. Z. y A. 4 y 10              | 102'15 |
| f.c. M. Z. y A. 4,10                | 98'50  |
| Tabacos de Filipinas. 4,10          | 101'50 |
| Puerto de Barcelona. 4,10           | 108'00 |

**BOLSA DE PARIS**

|                          |        |
|--------------------------|--------|
| Deuda exterior, 4 100    | 95'15  |
| Rus. 5 100.              | 104 85 |
| Rca. Haiti, 6 por 100.   | 523'00 |
| Alicante.                | 425'   |
| Acciones Norte de España | 403'   |
| Andaluces.               | 282'   |
| Francos.                 | 7'40   |

**BOLSA DE LONDRES**

|                                     |       |
|-------------------------------------|-------|
| Venezuela Diplomático.              | 60'00 |
| Colombia.                           | 46'25 |
| San Salvador 6 por 100.             | 91'00 |
| Cédulas Argentinas 6 por 100. 1010. | 44'00 |
| Libras.                             | 27'1  |

**Librería del Carmen**

Ciudadanos, 20.--Gerona  
**Obras sociales**  
*La Propiedad*, 1 peseta.  
*El Trabajo*, 1  
*El Paro Forzoso*, 1  
*Un cáncer de la civilización* 3  
*Mujer antigua y mujer moderna*, 3'50  
**Obra interesante**  
*Recetario doméstico*, 12  
Gran variedad en postales y felicitaciones para las presentes Pascuas.

**Obra interesante**  
*La Voz de la Iglesia y la Unión de los Católicos*  
por el Rdo. José Burch Ventós.  
—De venta en la Librería del Carmen, Ciudadanos, 20  
precio 2 ptas.

**Información telegráfica y telefónica**

**Extranjero**

París 23

**Horrible crimen**

Viena.—Se ha encontrado el cadáver de una mujer hecho pedazos y encerrado en una maleta.

Esta se hallaba en un corredor del distrito 20.

No se ha encontrado hasta ahora huella alguna del autor ó autores del crimen.

**Combate sangriento**

Constantinopla.—Ha habido un gran combate entre las tropas imperiales y las fuerzas insurrectas, teniendo éstas 100 muertos y 70 prisioneros.

Los turcos también tuvieron muchas bajas, entre ellas el general que mandaba las tropas.

**Tumultos en Francia**

Han ocurrido tumultos en la Avenida de Italia durante una reunión organizada por los realistas.

El presidente de un Comité obrero realista ha resultado herido de un tiro; otro concurrente recibió una cuchillada.

Los agresores huyeron.

**Cuba y los yanquis.—Momento crítico**

Londres.—La Prensa se ocupa de la situación de la Gran Antilla y afirma que los asuntos de Cuba están muy próximos á llegar á un momento crítico.

El Gobierno no puede sostenerse más que algunos meses.

Cinco mil soldados han sido movilizados en Washington y se asegura que la isla será definitivamente ocupada por los Estados-Unidos en el próximo mes de Enero.

Otros periódicos declaran por el contrario que las noticias precedentes están desprovistas de fundamento; que la situación de Cuba es completamente satisfactoria y que no hay nada que permita suponer que la intervención de los Estados Unidos en aquel país haya de ser necesaria.

**De aviación.—La travesía del Atlántico**

Nueva York.—El aviador Carter anuncia que intentará en el mes de Marzo la travesía en el Atlántico en un biplano de su invención.

Dice que en esta excursión tardará solamente diez horas.

La empresa se considera insensata.

**Aviador desaparecido**

Douvres.—Se teme que le haya ocurrido algún percance grave al aviador Carter, que salió ayer en un aeroplano con dirección á Francia.

El senáforo anunció la presencia del aeroplano; pero luego la perdió de vista á causa de la bruma.

Créese que las fuertes corrientes atmosféricas hayan empujado al aparato hacia Holanda.

Se esperan con impaciencia noticias del aviador.

**Madrid, 23**

**La ley del 'candado,**

**Valiente actitud de la minoría tradicionalista.— Otro discurso de Mella.**

La nota del día ha sido la que ha dado la minoría tradicionalista defendiendo enérgicamente á las órdenes religiosas é impugnando con entereza la ley del «candado».

Consejas acudió para la aprobación de la ley á la sesión permanente y esta la han sostenido los tradicionalistas hasta las nueve y cuarto de esta mañana.

Pronunciaron discursos elocuentísimos los señores Llosas, Iglesias, Salaberry, Conde de Rodezno, Llorens y Mazarrasa defendiendo varias enmiendas.

Al final del debate interviene el señor Mella, quien pronuncia un brillante discurso.

Dice que no puede sprobarse esta ley de excepción ni en el orden jurídico, ni en el orden moral y si únicamente en el orden especulativo, ya que no se reconoce la virtualidad de un principio religioso de indiscutible veracidad.

Le parece ridículo que se afirme por algunos la soberanía del poder civil sobre el eclesiástico, pues son dos potestades que deben estar unidas por sus principios.

Queréis separar el Estado de la enseñanza religiosa para cercenar y mermar las facultades de las asociaciones.

A ese Estado que abroga todas las prerrogativas de la Iglesia puede calificarse de arquitecto místico que fabrica la sociedad á su imagen y semejanza.

El Estado no se hace reflejo de lo que le exige la sociedad; ésta y aquél son dos rivales sustentando doctrinas contrarias.

Aquí no sirve la disputa de creyentes y no creyentes; aquí hay que respetar la Iglesia porque es una cosa singular, una cosa concreta; es un hecho social.

Pero ¿de dónde sacáis vosotros la superioridad del poder civil sobre el eclesiástico?

¿Qué quiere decir eso?

Se extiende en brillantes consideraciones filosóficas para deducir que es ficticia la soberanía del poder civil compuesta de la trinidad: Rey, Gobierno y Parlamento; esta última fuerza previamente encasillada.

En cambio la Iglesia es poderosísima porque es una institución que vive hace dos mil años y seguirá viviendo llena de esplendor.

En párrafos elocuentísimos relata los episodios de la vida de la Iglesia en sus primeros tiempos.

Habla luego después de los innumerables servicios prestados por las asociaciones religiosas y de la influencia

bienhechora que han ejercido en España.

Lee fragmentos de un libro suyo inédito sobre la historia de las asociaciones religiosas en España, en los que demuestra que las primogénitas escuelas y universidades que se crearon lo fueron bajo los auspicios de claustros y de monasterios.

Dice el orador que un secretario acaba de manifestarle que los taquígrafos llevan 19 horas trabajando y están abrumados, y esto hace que la obstrucción termine; pero añade que cree que se han portado sus compañeros como fieles soldados de nuestra Bandera; y si alguien les sellera el paso para discutirles ó mermarles sus ideales, seguirían avanzando por el bien de la Iglesia. (Aplausos de los carlistas).

Consejas le contestó, empezando por manifestar que será breve, porque sobre sus compañeros pesa la fatiga de una obstrucción y tampoco podría hacerlo extensamente porque el discurso del señor Mella se ha reducido á leer brillantes párrafos, pero de una historia eclesiástica mandada ya retirar.

Termina su breve discurso con un párrafo diciendo que él no es ecléctico ni doctrinario y que ahí están diez años de su propaganda que lo demuestran.

Brevemente rectifica el señor Mella.

Defiende su doctrina, diciendo que Canalejas ha dicho que la Santa Sede había atacado la ley que se va á aprobar, pero se ha cuidado muy mucho de no mostrar el telegrama en que se asiente á ello.

En votación nominal se aprueba la ley por 108 votos contra 20.

Se acuerda que á las cuatro de la tarde de hoy se proceda á la votación definitiva de la ley y se levanta la sesión á las nueve y cuarto de la mañana

**Nafragio**

Coruña.—Ha fondeado el vapor «Capitán Lencellén», remolcando al vapor «Industrial», abordado por el «Oriente» de Torreveja.

Al llegar á la bahía sumergiose la embarcación española junto al rompeolas.

La tripulación fué salvada por el buque alemán.

**Candidato republicano**

Aniceto Llorente será candidato de la conjunción en las elecciones que han de celebrarse en el distrito de Castro-Lavado.

**De crisis**

La Prensa afirma que el Gobierno está en crisis desde hace varios días.

Parece que el nuevo ministro de Hacienda, será el Sr. Alvarado.

**España en Marruecos**

Tánger.—Se reciben noticias de Tetuán, cuya ciudad presenta un aspecto de fiesta.

Ha llegado la Misión española, siendo recibida por las autoridades marroquíes y el cuerpo consular y numeroso

público, que mostró sus muchas simpatías por España.

Las baterías de la plaza hicieron salvas.

Muchos balcones lucían colgaduras.

El Sr. Merry del Val visitó al gobernador, quien obsequió á la Misión con un banquete.

La Cámara de Comercio española ostentaba en sus balcones colgaduras con los colores nacionales.

Por la noche hicieron espléndidas iluminaciones la Cámara de Comercio y todas las casas del cuerpo consular.

La iluminación de la Cámara de Comercio consistía en una combinación de luces en bombillas de los colores nacionales y un gran letrero que decía: «Viva España».

**El santo de doña Victoria**

Con motivo del santo de doña Victoria se han verificado en Palacio las recepciones acostumbradas, asistiendo el elemento oficial y damas de la aristocracia.

También estuvieron las Mesas de las Cámaras, pronunciando sus presidentes los discursos de rúbrica y contestándoles don Alfonso con frases de agradecimiento para los diputados y senadores.

**Los duques de Connaught**

Las Palmas.—Zarpó el *Valmorat Compleet*, conduciendo á los duques de Connaught, escoltado por el crucero *Duque de Edimburgo*.

Se dirigen á Inglaterra; pero la fuerza del temporal es posible que les obligue á tocar en Gibraltar ó en Vigo.

Los duques visitaron la casa donde se había alojado el príncipe de Battenberg, hermano de doña Victoria,

**Muerto de hambre**

En la calle de la Cabeza los guardias encontraron en el suelo á un hombre desfallecido de inanición.

Representaba tener unos treinta años y falleció antes de llegar á la Casa de Socorro.

No pudo ser identificado.

**El contrato de consumos**

La Junta municipal de vocales asociados ha acordado la prórroga del contrato de consumos por seis meses.

**Consecuencias del debate.—¿Se retirará Cobián?**

A consecuencia de la fatiga que le han producido estos días los debates en el Senado, se le ha reproducido á Cobián el ataque de disnea. Los médicos le han aconsejado reposo.

Se asegura que dejará la cartera.

**Los encendedores automáticos**

La ley de presupuestos autorizará á ministro de Hacienda, de acuerdo con el Consejo de ministros, para que puedan incorporarse al monopolio de cerillas los aparatos llamados encendedores ó grabarlos con cuotas especiales, según las clases.

**La lotería**

San Sebastián.—Se asegura que Pío Aguirre, fallecido anteayer á consecuencia de haber sido arrollado por el rápido procedente de Barcelona, poseía una participación en el billete agraciado con el segundo premio que le daba derecho á 12 mil pesetas.

Al empresario del teatro Principal, Federico Ferreiro, le han tocado 15,000 pesetas.

Los cinco décimos restantes del 1,565, fueron mandados á una casa de Bayona y á la casa Raymond de Bruselas.

Bilbao.—El octavo premio está muy repartido.

El dueño de una tienda de ultramarinos lo había repartido entre su clientela.

Victoria.—El viajante Luis Fernández, representante de una casa de Ciudadela (Menorca), estaba enseñando muestras al dueño de una zapatería; pasó un vendedor de listas de la lotería, adquirió una y al ver que el gordo había correspondido al 22,101, empezó á dar gritos y á decir que llevaba una participación de 25 pesetas.

La escena es inenarrable, por lo pintoresca. El afortunado viajante abandonó la caja de muestras y salió á la calle brincando y gritando, llamando la atención de los transeúntes, que creían que se había vuelto loco.

Logroño.—D. Juan Azcárate, maestro panadero, recibió 5 pesetas de participación en el 1565, agraciado con el segundo premio. Se quedó con 2,50 y dió las otras 2,50 á su principal.

Santander.—El premio de 500,000 pesetas que correspondió al número 3.796, que se vendió en Reinosa, lo cobrará en su mayor parte el comerciante harinero Santiago García, que dió participación en el número á su familia y dependientes.

Es un billete fijo. Un décimo lo lleva la casa Viuda de Aguirre y otro un camarero de café que lo repartió entre sus parroquianos.

La administradora de la lotería que lo expendió se retira, siendo éste el último sorteo para el que ha vendido billetes.

También llevaba participación en el billete premiado.

**Alunbramiento**

A las ocho y cuarto de la mañana ha dado á luz una niña la princesa Luisa, esposa del infante don Carlos.

Consejas, apenas terminada la sesión del Congreso, marchó á su domicilio á vestirse de uniforme y acudió al palacio del infante don Carlos para asistir al acto de presentación de la nueva infanta.

A este acto han concurrido todas las personas que por ritual deben concurrir. La familia real ha visitado toda esta mañana el palacio del infante don Carlos.



# Ferrocarriles de M. Z. A. -- Red Catalana

Línea de Barcelona a Francia por vía Interior

Trenes descendentes Diciembre de 1910 Trenes ascendentes

| Clase de trenes que toman viajeros | Port-Bon Salida | Figueras |       | Flasá |       | Gerona |       | Empalme |       | Barcelona Llegada | Clase de trenes que toman viajeros | Barcelona Salida | Empalme |       | Gerona |       | Flasá |       | Figueras |       | Cerbere Llegada |
|------------------------------------|-----------------|----------|-------|-------|-------|--------|-------|---------|-------|-------------------|------------------------------------|------------------|---------|-------|--------|-------|-------|-------|----------|-------|-----------------|
|                                    |                 | LI       | S     | LI    | S     | LI     | S     | LI      | S     |                   |                                    |                  | LI      | S     | LI     | S     | LI    | S     | LI       | S     |                 |
| Expreso                            | 4'10            | 4'41     | 4'44  | 5'15  | 5'16  | 5'38   | 5'41  | 6'14    | 6'19  | 7'53              | Mercancías                         |                  |         |       |        |       |       |       |          |       | 10'34           |
| Ligero                             |                 |          |       |       |       |        |       |         |       |                   | Correo                             | 5'00             | 7'35    | 7'42  | 8'37   | 8'45  | 9'14  | 9'17  | 10'03    | 10'13 | 11'44           |
| Correo                             | 4'15            | 5'05     | 5'10  | 6'00  | 6'03  | 6'35   | 6'40  | 7'33    | 7'44  | 10'30             | Ligero                             | 7'20             | 9'45    | 9'46  | 10'37  | 11    | 11'53 | 12'34 | 14'30    | 14'56 | 17'35           |
| Mercancías                         | 4'32            | 6'05     | 6'20  | 8'00  | 8'12  | 9'21   | 10'01 | 12'43   |       |                   | Expreso                            | 9'40             | 11'11   | 11'12 | 11'45  | 11'48 | 12'07 | 12'03 | 12'39    | 12'40 | 13'22           |
| Ligero                             |                 |          |       |       |       |        |       |         |       |                   | Mercancías                         |                  |         |       |        |       |       |       |          |       |                 |
| Mercancías                         | 8'55            | 10'38    | 10'58 | 12'22 | 12'40 | 13'29  |       |         |       |                   | Expreso                            |                  |         |       |        |       |       |       |          |       |                 |
| Correo                             | 12'22           | 13'16    | 13'22 | 14'15 | 14'20 | 14'52  | 15'00 | 16'00   | 16'10 | 18'55             | Mixto                              | 12'13            | 15'02   | 15'10 | 16'07  | 16'13 | 16'44 | 16'47 | 17'40    | 17'47 | 19'19           |
| Expreso                            | 15'41           | 16'13    | 16'14 | 16'47 | 16'48 | 17'09  | 17'15 | 17'53   | 17'56 | 19'26             | Correo                             | 13'30            | 16'09   | 16'17 | 17'15  | 17'44 | 18'14 | 18'19 | 19'17    | 19'25 | 20'59           |
| Mixto                              | 14'33           | 15'26    | 15'34 | 16'23 | 16'56 | 17'23  | 17'40 | 18'41   | 18'53 | 21'39             | Ligero                             | 17'15            | 19'36   | 19'40 | 20'29  |       |       |       |          |       |                 |
| Mercancías                         | 19'16           | 21'15    | 21'47 | 23'20 | 23'35 | 0'30   |       |         |       |                   | Expreso                            | 18'46            | 20'22   | 20'23 | 20'54  | 20'57 | 21'15 | 21'16 | 21'47    | 21'48 | 22'30           |

Empalme.—Salen para Barcelona por el litoral.—6'17 8'10 13'18 16'48 19'30 Empalme.—Llegan de Barcelona por el litoral.—7'18 11'04 15'53 18'34 20'13

| FERROCARRIL DE GERONA A OLOT   |       |                        |       |       |       |                            |        |      |      |       |       |
|--------------------------------|-------|------------------------|-------|-------|-------|----------------------------|--------|------|------|-------|-------|
| Salen de Gerona                | 7'02  | (miérc. sáb. y domin.) | 9'05  | 15'01 | 18'00 | Salen de Olot (diligencia) | (sáb.) | 0'30 | 3'50 | 9'09  | 12'00 |
| Llegan a S. Feliu de Pallarols | 9'11  |                        | 11'06 | 17'09 | 20'11 | Llegan a Gerona            |        | 5'30 | 7'41 | 13'53 | 16'49 |
| Llegan a Olot (diligencia)     | 12'00 | (sáb.)                 | 14'15 | 20'10 | 22'30 |                            |        |      |      |       |       |

  

| FERROCARRIL DE FLASÁ A PALAMÓS (* Solo los Domingos) |      |       |        |       |       |        |  |  |  |
|--|------|-------|--------|-------|-------|--------|--|--|--|
| Salen de Flasá                                       | 6'20 | 9'40  | *12'20 | 14'45 | 17'15 | *18'05 |  |  |  |
| Llegan a Palamós                                     | 8'45 | 12'03 | *14'48 | 17'23 | 19'45 | *21'00 |  |  |  |
| Salen de Palamós                                     | 3'15 | 5'30  | *8'15  | 11'35 | 13'55 | *15'30 |  |  |  |
| Llegan a Flasá                                       | 5'28 | 7'52  | *11'10 | 14'00 | 16'30 | *17'35 |  |  |  |

  

| FERROCARRIL DE GERONA A SAN FELIU DE GUIXOLS |      |       |       |       |       |
|--|------|-------|-------|-------|-------|
| Salen de Gerona                              | 7'05 | 8'10  | 11'55 | 15'35 | 17'50 |
| Llegan a S. Feliu de Guixols                 | 9'00 | 11'00 | 13'43 | 17'30 | 19'40 |
| Salen de San Feliu de Guixols                | 4'25 | 6'25  | 12'45 | 14'55 | 17'45 |
| Llegan a Gerona                              | 6'16 | 8'18  | 14'36 | 16'48 | 19'40 |

**RELOJERIA de Viuda e hijo de J. Moner**  
Se ha establecido en Cort-Real, núm. 8

**Sastrería Eclesiástica de JOSÉ COSTA**  
Calle del Hospital, 147, cerro de la Cruz, 1.ª - BARCELONA

Generosidad en confección sólida y elegante  
Precios sumamente reducidos.  
Se sirve a domicilio a quien lo solicite.

**COLECCIÓN ENCICLOPÉDICA MANUALES SOLER**

EXCITO MUNDIAL DE LIBRERÍA

LIBRERÍA DE LA CATEDRAL

COMERCIO ENCICLOPÉDICO DESTINADO AL FORTALECIMIENTO DE LA BIBLIOTECA EN LAS CASAS PARTICULARES

AUTORES EMINENTES

26.000 SUSCRIPCIÓN COLECCIONISTAS

**Gran Fonda para sacerdotes y católicos La Verdad**

Calle de San Severo, núm. 3.—Barcelona.  
(esta calle da frente a la Catedral)

Grandes reformas y ampliación del local. —Más de 60 habitaciones que dan a tres calles.—Servicio inmejorable en todos los conceptos.

Hospedaje por día 3'50 pts.—Cubierto 1'50 pts.—Abonos a todo estar de 75 a 90 pesetas mensuales.

**Gran Hotel Peninsular**

**JUAN NICOLAZZI**  
CALLE DEL PROGRESO.—GERONA.

Servicio especial de coches para las estaciones de M. Z. A., Olot y San Feliu de Guixols. Servicio esmerado. Precios módicos. Comedor especial para señores sacerdotes.

**Juan Juanola - Sastre**  
Trajes a medida. Gran variedad en géneros de temporada

**Jarabe de fosfato de cal gelatinoso-VIVAS**

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA Y PREMIADO EN LAS EXPOSICIONES DE MADRID Y BARCELONA.

Util en el raquitismo, enfermedades de los huesos y puede substituir con ventaja al Aceite de Hígado de Bacalao, en caso de intolerancia estomacal.

De venta EN LA FARMACIA DEL DR. VIVAS  
Cort-Real, núm. 17.—GERONA.—Teléfono. núm. 65.

**F. Solá, Rambla de la Libertad, 26**

Joyería  
Aderezos completos  
Sortijas  
Cadenas y collares  
Artes  
RELOJERIA —Relojes en oro y plata, marca Longines. Relojes sobremesa y pared.  
Anteojos y lentes en oro y metal  
Se despatchan a las pocas horas los anteojos de combinación

Orfebrería  
Servicios de mesa  
Calices  
Artículos para regalo  
Medallas  
RELOJERIA —Relojes en oro y plata, marca Longines. Relojes sobremesa y pared.  
Anteojos y lentes en oro y metal  
Se despatchan a las pocas horas los anteojos de combinación

**¡FUMADORES!**

PAPEL JORDA

**Chocolate Amatller**

Casa fundada en 1800  
Se vende en los colmados y ultramarinos.  
Calle de Manresa, núm. 10  
**Barcelona**

**¡FUMADORES!**

Es la hora que us despreocupéu y no donguén credit a lo que tan falsament dicen alguns fabricants poc escrupulosos atribuint a n'ets seus papers de fumar propietats medicinals que no tenen ni han tingut may dient que es fabricat ab el suc de varles plantes pectorals contra la tos, afeccions del coll etc., explotant de questa manera la bona fé dels fumadors ignocants.

Si volen fumar bon paper deman sempre l'acreditat PAPER CARLETS premiat en l'exposició Universal de Paris en 1900 y en la de Barcelona en 1888 —Se ven per tot arreu.

40 anys d'èxit creixent es sa millor recomandació

VINOS de mesa a 30 y 35 ets. litro  
» generosos desde 1 a 2 pts. litro  
» espumosos » 2'50 a 9 pts. bt. a

**Luis G. Soler**  
Sirvese a domicilio  
Ciudadanos, 11.

**Restaurant de la Estación de M. Z. A. en Gerona**

Espacioso salón para banquetes, se sirve a la carta almuerzos y comidas.—Local reservado para familias.—Servicio esmeradísimo.—Precios moderados.

Dirigido por el antiguo cocinero del Hotel de Italianos Agustín Corominas

**Gran Hotel Restaurant Massagué**  
Calle Sta. Ana, 24.—BARCELONA

Servicio esmerado.—Precios económicos.—Timbres y luz eléctrica en todas las habitaciones.—Lujosa y extensa Biblioteca

**Funeraria la mas antigua Y ECONOMICA**

para traslados de restos a todas partes  
Ataúdes de todos precios  
Sarcófagos y Urnas  
EMBALSAMAMIENTOS  
Francisco de A. Matas.—Cort-Real, 18  
GERONA.

**Chocolates Torrent**

Bañolas (Gerona)

Casa fundada en 1796. Proveedores de la Real Casa  
Especialidad en molindas de encargo

Precios: desde Pts. 0'65, 0'70, 1'00, 1'25, 1'50, 2'00, 2'50, y 3'00. los 400 gramos

**Obra interesante**

La Voz de la Iglesia y La Unión de los Católicos por el Rdo. José Barch Ventós.

—De venta en la Librería del Carmen, Ciudadanos, 20 precio 2 pts.

**Licor Montserratina (Lulliana)**

elaborado con yerbas aromáticas de la montaña de Montserrat higiénico, tónico, digestivo,  
Exportación a Provincias y Ultramar  
Representante en Gerona: D. Luis G. Soler, Ciudadanos, 11  
Fábrica en Barcelona: Roger de Flor, 162.  
Sucesores de J. Bertran

**Gran casa de viajeros La Marina**

Plaza del Carril, 6, frente a la Estación de Francia

Este acreditado establecimiento ha sido totalmente reformado, dotándolo su dueño de todas las condiciones de confort y comodidad, como los mejores en su clase.—Habitaciones espaciosas y ventiladas, alumbrado eléctrico, timbres, Water-closet.—Nuevo y grandioso comedor capaz para 100 cubiertos, artísticamente decorado por el pintor DON EMERIO OLIVERAS.—Salón de lectura.

Especialidad en refrescos.—Precios módicos.

**Armería de Cayetano Carbó**

Plateria, 30, esquina—Gerona

Gran surtido de escopetas de todas clases y sistemas: Revolvers y pistolas. Cartuchos central. Fouché de todos calibres. Pólvora de caza; inglesa legítima procedente de la Unión Española de Explosivos.

Para la construcción de armas se reciben toda clase de encargos.

**Pensionado Católico**  
Dtor: Don Vicente Torres Espejo, Pbro.

Especial para estudiantes, señores sacerdotes y familias cristianas  
Sitio cent. 100.—Precios económicos  
Travesía de Trujillos, 2-2.º derecha.—MADRID

**Imprenta y Librería del Carmen**  
20, Ciudadanos, 20 = GERONA

Especialidad en trabajos de lujo, Carnets para bodas, bautizos, banquetes, sociedades, etc. etc.  
Inmenso surtido de artículos de escritorio. Novedad en postales